

Suite et fin ...Et retenir

- Résilience de la zone CFA et pérennité du francs CFA

Lors de la rencontre du 23 décembre 2016 à Yaoundé, les chefs d'Etat ont décidé de prendre des mesures fortes pour arrêter l'érosion des réserves monétaires et chercher à les reconstituer, gage de la stabilité extérieure de la monnaie. Cela passe par un meilleur financement de nos balances de paiements, un meilleur rapatriement de nos recettes d'exportation, une accélération des réformes structurelles, afin d'augmenter la capacité de nos pays à gérer les différents chocs d'origine domestique ou extérieure. Il est clair que cette assistance du FMI au Gabon, comme celle qu'il fournira aux autres pays de la Cémac, renforce la stabilité macro-financière de la zone. Partant, cela renforce la résilience de la zone CFA et la pérennité du CFA.

- Taux d'endettement du Gabon

Le taux d'endettement du Gabon, tel qu'il est calculé pour l'instant dans tous les pays de la Cémac, est de 49% du PIB. Ceci en restant dans le calcul traditionnel de l'encours de la dette. C'est-à-dire celle gérée à la direction générale de la Comptabilité publique. Mais dans le cadre du Programme de relance économique appuyé par le FMI, le Gabon a volontairement adopté une approche plus large

des engagements de l'Etat. Aussi, le pays -t-il pris en compte les avances statutaires de la Banque centrale au Trésor (5,4% du PIB), les remboursements de TVA (4,2% du PIB), les instances du Trésor (3% du PIB) et les obligations assimilables du Trésor et les bons du Trésor (2,5%). C'est ce qui conduit le taux d'endettement du Gabon à un niveau de 64% du PIB, répartis en 37% (dette extérieure) et 27% (dette intérieure). C'est l'intégration de toutes ces composantes qui accroît énormément l'encours de la dette.

- Dette globale du Gabon

Concernant ce prêt, le taux d'endettement est impacté. Les caractéristiques de tous les financements liés au programme économique ont été scrupuleusement étudiées et sont donc les meilleures dont le Gabon peut bénéficier. L'incidence de ces financements sur le cadre de viabilité de la dette a également été pris en compte pour permettre d'infléchir la tendance du taux d'endettement. Ce prêt est hautement concessionnel et son impact sur le service de la dette est soutenable. En l'absence de Programme, ces besoins de financement auraient été couverts par le service de la Dette en des termes moins favorables pour le Gabon. Ce qui aurait eu pour effet de l'augmenter encore de

manière plus significative.

- Club de Paris

Le programme avec le FMI constitue un préalable pour une restructuration de la dette au Club de Paris. Il convient de rappeler que le club de Paris concerne la dette bilatérale à l'égard des pays membres de l'OCDE (i.e. principalement les pays de l'OCDE)...Or, il y a très peu de dette bilatérale due aux créanciers membres du Club de Paris. La majeure partie de la dette extérieure du Gabon est due aux marchés de capitaux internationaux (soit 43% de l'encours de la dette extérieure), aux multilatéraux (18% de l'encours de la dette extérieure) et aux pays non membres du Club de Paris (19% de l'encours de la

dette extérieure). Il est important de rappeler que le Club de Paris n'est en mesure de traiter que la dette Pre-Date butoir, à savoir pour le Gabon, les lignes de créance contractées avant 1984. Or, l'essentiel de l'endettement encore en cours aujourd'hui a été contracté au cours des dix dernières années...donc un traitement Club de Paris ne peut être à l'ordre du jour. Il convient d'ajouter que le Club de Paris n'est pas la meilleure option. Par contre, le gouvernement, dans le cadre sa politique de gestion active de la dette, pourrait envisager des rachats de sa dette sur les marchés des capitaux lorsque les primes de rendement seront intéressants. Cette opération avait déjà été faite en 2013 pour une



Photo : MZM

... et de l'Économie ont apporté des réponses sur les contours du prêt accordé au Gabon par le FMI.

partie du Bond de 2007. Le Gabon est passé par 8 accords avec le Club de Paris en tout, dont certains étaient très onéreux. Le Gabon était perçu comme un "serial defaulter". La décision prise, en 2007, d'éteindre une dette de 2,2 milliards de dollars dont le coût moyen était supérieur à 6% et dont la durée était de 10 ans avec une décote moyenne de 17,5% a permis à notre pays de sortir de cette spirale vicieuse du rééchelonnement au Club de Paris.

Exploration pétrolière/ ION Geophysical/Sondages offshore

De nouveaux puits en perspective au large de nos côtes



Une vue de la zone où auront lieu les sondages sismiques en eaux profondes.

Willy NDONG

Libreville/Gabon

LA compagnie américaine ION Geophysical, basée à Houston (Texas), spécialisée dans la collecte de données sismiques et leader mondial de solutions technologiques pour l'industrie pétrolière et gazière, a annoncé qu'elle procédera à un nouveau programme de sondages multiclient 2D au large des côtes gabonaises. Et ce, en collaboration avec le ministère du Pétrole et des hydrocarbures. Dénommé EquatorSPAN II, ce programme couvrira un domaine de plus de 1 900 kilomètres et aidera à comprendre les conditions géologiques et l'évolution du bassin sédimentaire de notre pays. Les résultats des différents sondages seront utiles à notre pays lors des lancements des prochains cycles d'attribution de licences en eau profonde.

« L'exploration des eaux profondes au large de l'Afrique orientale a prospéré au cours des 20 dernières années, et cette région reste un élément important pour de nombreux portefeuilles d'exploration. Ainsi, EquatorSPAN II améliorera la connaissance de l'ensemble du bassin », a indiqué Joe Gagliardi, un des responsables de l'entreprise texane.



CNAMGS
Caisse Nationale d'Assurance Maladie et de Garantie Sociale

REPUBLIQUE GABONAISE
Union-Travail-Justice

COMMUNIQUÉ

APPEL A COTISATION DU 2^{ème} TRIMESTRE 2017

La Direction Générale de la CNAMGS informe l'ensemble des employeurs du secteur privé et parapublic qu'elle a procédé au lancement de l'appel à cotisation du 2^{ème} trimestre 2017, le 15 Juin 2017.

A cet effet, les **Déclarations Trimestrielles de Salaire (DTS)** seront disponibles en ligne le lundi 26 Juin 2017 et peuvent être récupérées à partir du site www.cnamgs.ga ou auprès des services de la Direction du Recouvrement et du Contentieux sise au quartier Glass, non loin du carrefour Hassan Hejeij.

Les employeurs ne disposant pas d'Internet ou souhaitant une assistance personnalisée pour la déclaration en ligne (e-déclaration) sont reçus sur rendez-vous, en appelant au **8889**.

Les entreprises installées à l'intérieur du pays peuvent faire leur Déclaration Trimestrielle de Salaire auprès des Délégations Provinciales de leur localité respective.

Pour rappel, les cotisations du 2^{ème} trimestre 2017 sont exigibles du **1^{er} au 31 Juillet 2017**.

Aussi, les taux de cotisations sont désormais les suivants :

- Taux de cotisation Employeurs : **4.1%** ;
- Taux de cotisation employés : **2%** ;
- Plafond : **2 500 000 F CFA**.

LA CNAMGS vous remercie d'avance et compte sur le respect de ces dispositions pour assurer à tous le meilleur service.



Fait à Libreville, le

Le Directeur Général

Pr. Michel MBOUSSOU



CNAMGS
Caisse Nationale d'Assurance Maladie et de Garantie Sociale

La solidarité a un sens

